

# LE MADAWASKA

"Les moyens, et certes les moyens les plus accommodés à nos temps, c'est de favoriser la force la plus éprouvée; les journaux catholiques."  
S. S. Benoit XV.

CINQ SOUS LE NUMERO

EDMUNDSTON, N.-B., 21 NOVEMBRE, 1929.

SEIZIEME ANNEE - No. 47

## \$10,000,000 SERONT DEPENSES sur les ROUTES de la PROVINCE

Le gouvernement demandera à la Législature l'autorité nécessaire pour faire cette dépense en travaux permanents sur les routes de la province, l'an prochain.

A la suite d'une réunion de son cabinet, la semaine dernière, l'hon. M. Baxter a annoncé que son gouvernement demandera à la prochaine session de la Législature l'autorité nécessaire pour dépenser \$10,000,000 pendant une période de cinq ans pour faire des routes permanentes à travers la province.

Cette politique qui donnera à nos routes une meilleure surface, fera disparaître en même temps les annués de la poussière. Nombre de touristes et les habitants de la province se sont plaints beaucoup de cet inconvénient, dans les dernières années. Un peu partout, également on demande des chemins permanents.

L'hon. M. Baxter a ajouté que les chemins en ciment ne s'adaptent pas aux conditions climatiques de notre province, et qu'ils sont trop coûteux. Il semble que les routes appelées "black base" en Ontario conviennent mieux ici.

Cette nouvelle sera bien vue de tous les automobilistes et du public en général qui demandent toujours de meilleures routes et la disparition de la poussière sur les grands chemins.

### A L'UNIVERSITE SAINT-JOSEPH

#### SOIREE BILINGUE

Dimanche 10 courant la Société Bilingue a tenu sa deuxième soirée de l'année au Monument Lefebvre.

Quatre nouveaux membres ont fait leurs discours d'initiation. C'est une coutume existant depuis plusieurs années dans la Société Bilingue que chaque élève qui désire devenir membre de la société doit faire un discours en anglais et un discours en français. C'est la principale condition d'admission.

Les nouveaux aspirants étaient Lucien C. Cyr de Caribou, M. Humphrey R. Sheehan, St-Jean; Albert Plourde, Edmundston; Reginald Daley, St-Jean.

Abbey Landry, président de la société et le Rév. Père Vanier, supérieur du collège, adressèrent aussi la parole. L'orchestre était sous la direction du Rév. Frère Didier.

### MORT DU R. P. JOS. TURGEON

Fils du Sénateur Turgeon

Ottawa.—Le sénateur Onésime Turgeon, de Bathurst, N.-B., présentement dans la capitale, a reçu une dépêche lui annonçant la mort de son fils, le R. P. Joseph Turgeon, eudiste, survenue à Vancouver.

Le Père Turgeon, était âgé de 44 ans. Il succomba à une pneumonie à la demeure de son frère, M. G. Turgeon. Un autre frère, le juge W. F. A. Turgeon, était à son chevet depuis quelques jours.

Le R. P. Turgeon était né à Bathurst, N.-B. Il était invalide depuis six ans. Il fut auparavant curé à Wessington Springs, Dakota Sud. Il était bien connu dans le Nouveau-Brunswick, ayant enseigné au Collège des Pères Eudistes, à Caraquet, N.-B., en 1910 et 1911.

Outre son père et ses deux frères le Père Turgeon laisse une veuve et une fille. Il était un homme d'âme dévouée et un homme de bien.

On ignore comment l'accident est arrivé, personne n'ayant été témoin. Le réservoir dans lequel le malheureux fut trouvé à une hauteur d'une trentaine de pieds. Il serait probablement tombé en voulant regarder combien il y avait de pieds d'eau dans le réservoir.

Cette triste nouvelle a causé beaucoup d'émoi à Armagh où le défunt était avantagusement connu.

Il laisse pour pleurer sa perte outre son épouse, née Délima Pizand, quatre enfants, Miles Jeanette et Françoise et MM. Robert et Léo Richard. Il était âgé de 39 ans.

Le défunt était le frère de notre concitoyen M. Raoul Richard à qui nous offrons nos plus vives sympathies.

### SIX EVEQUES CANADIENS A ROME

Rome, 18.—Plusieurs évêques canadiens sont actuellement à Rome. Ce sont NN. SS. A. Bélieu, archevêque de Saint-Boniface; H. J. O'Leary, archevêque d'Edmonton; J. A. Papineau, évêque de Joliette; John T. Kidd, évêque de Calgary; P. T. Ryan, évêque de Pembroke et John T. McNally, évêque de Hamilton.

Ce dernier jouit du privilège de se retirer à l'intérieur du Vatican comme hôte de son ami Monsignor Giuseppe Migone, secrétaire du Pape; Mgr McNally se trouve, de ce fait, le premier hôte de l'Etat du Vatican depuis son établissement. Les autres évêques se retirent eux, au Collège canadien.

Une importante question à l'ordre du jour à Rome, en ce qui concerne l'Eglise du Canada, est la nomination d'un successeur au regretté Mgr Mathieu, archevêque de Régina.

La Congrégation consistoriale attend, pour faire son choix, les suggestions du Délégué apostolique au Canada, Mgr Cassulo.

Sur un total de 83,166 catholiques, on compte 23 pour cent de Canadiens français dans la diocèse de Régina, le reste est formé de Canadiens anglais, d'Irlandais, d'Allemands, etc.

### INSPECTEUR DECEDE A WOODSTOCK

Woodstock.—Les funérailles de Sieur L. A. Moore, inspecteur des écoles, décédé vendredi dernier après quelques jours de maladie seulement, ont eu lieu lundi matin dans l'église St-Gertrude de Woodstock.

Le service fut chanté par le frère du défunt, l'abbé W. L. Moore, de Chatham, assisté des abbés Simon Oram, curé de Johnsville, et F. F. Walker, vicaire à St-Jean, comme diacre et sous-diacre.

Les autres membres du clergé présents étaient: l'abbé Henry Milligan, vicaire à Frédéricton, l'abbé Walter Donohue, curé de Devon, l'abbé Charles McLaughlin, curé de Debec, l'abbé Joseph Ward, curé de Lakeville.

Le défunt appartenait à l'Ordre des Chevaliers de Colomb.

### Le Capt. E.C.P. SALT DEMISSIONNE

Le chef du service de la Police provinciale au Nouveau-Brunswick, le capitaine E. C. P. Salt, a donné sa démission au gouvernement à la fin de la semaine dernière pour retourner faire du service dans la Royal Canadian Mounted Police, à titre d'officier.

Le Capt. Salt a été en charge de la police provinciale depuis son organisation. Son successeur ne sera pas nommé avant quelques semaines.

### ON LE TROUVE NOYE DANS UN RESERVOIR

L'accident arrive à Armagh. — Le défunt était le frère d'un de nos concitoyens.

Une bien triste tragédie est survenue vers cinq heures, hier soir, à la station d'Armagh, sur le Transcontinental. M. Joseph Richard, agent de cette gare, a été trouvé noyé dans un réservoir servant à l'alimentation des locomotives du chemin de fer.

On ignore comment l'accident est arrivé, personne n'ayant été témoin. Le réservoir dans lequel le malheureux fut trouvé à une hauteur d'une trentaine de pieds. Il serait probablement tombé en voulant regarder combien il y avait de pieds d'eau dans le réservoir.

Cette triste nouvelle a causé beaucoup d'émoi à Armagh où le défunt était avantagusement connu.

Il laisse pour pleurer sa perte outre son épouse, née Délima Pizand, quatre enfants, Miles Jeanette et Françoise et MM. Robert et Léo Richard. Il était âgé de 39 ans.

Le défunt était le frère de notre concitoyen M. Raoul Richard à qui nous offrons nos plus vives sympathies.

### ENCOURAGEMENT AU SPORT AMATEUR.



1.—Mr. E. W. Bentley.  
2.—Mr. A. D. MacTier.  
3.—Mr. George McLaren Brown.

Plusieurs Canadiens en vue, dans les domaines de l'industrie, de la finance et des chemins de fer, portent aujourd'hui aux sports un très vif intérêt, et afin de stimuler l'enthousiasme des jeunes pour ces divers amusements athlétiques, il y a été organisé un tournoi de hockey sur glace.

Le rugby anglais, par exemple,

est l'un des sports que l'on cherche particulièrement à populariser au Canada. M. E. W. Bentley, président du Pacifique Canadien, a été récemment élu président honoraire de la British Rugby Union of Canada, une nouvelle association formée à cette fin. M. A. D. MacTier, vice-président du même chemin de fer a été choisi comme vice-président de l'Union. C'est lui qui porte son nom et qui sera élu

coronné aux champions de la Ligue. Sir George McLaren Brown, grand du Pacifique Canadien en Europe, représentera les intérêts de l'Union en Grande-Bretagne. On espère par l'intermédiaire de cette association sportive pouvoir amener à se rencontrer des équipes de rugby amateur de toutes les parties de l'Empire. M. J. P. Smith de Vancouver, est le président de l'Union Canadienne.

### LES PELERINS AFFLUENT SUR CETTE TOMBE

Le cimetière de Holy Cross, où est inhumé l'abbé Power, est le rendez-vous de milliers de personnes qui vont implorer leur guérison. — Des cures réputées miraculeuses.

#### 50,000 PERSONNES

Malden, Mass., 18.—Les pèlerins se rendent de plus en plus nombreux à la tombe vieille de soixante ans de l'abbé Patrick J. Power. Deux mille personnes se sont rendues hier au cimetière de Holy Cross, au dire des autorités municipales et des agents de police. On y remarquait le maire élu James M. Curley de Boston, qui demanda le retour à la santé de sa femme et retourna au cimetière plus tard avec elle, dit-on, par une forte pluie.

Les guérisons réputées miraculeuses depuis trois semaines attirent une foule immense à ce tombeau. Le premier dimanche du mois, on comptait 10,000 personnes, le dernier, dix fois ce nombre, les jours de semaine, 10,000 à 50,000 et le jour de l'armistice, 50,000.

Depuis quelques années, on rapportait certaines cures prétendues miraculeuses, mais on n'en fit pas grand état. La récente guérison, dit-on, d'une jeune fille de Boston et la publication de sa photographie auraient porté les foules vers la tombe célèbre. On rapporte de nouvelles guérisons hier.

Pendant toute la journée et toute la soirée d'hier, deux rangées de visiteurs, parmi lesquels se trouvaient des aveugles, des infirmes, des invalides et des malades de tout genre, ont défilé devant la tombe. Des dizaines de mille furent incapables d'entrer au cimetière. Deux cents policiers étaient là pour prévenir des scènes de désordre. Les chemins conduisant au cimetière étaient obstrués. On pouvait voir les automobiles de Nouvelle-Angleterre, du Canada, de l'ouest moyen et même de l'Arizona.

Le cardinal O'Connell, archevêque de Boston, a visité deux fois le cimetière durant la semaine, mais il n'a pas fait de déclaration officielle. Tant ce que nous savons dit-il, c'est ce que nous voyons de nos yeux, et vous pouvez aussi bien que moi.

L'abbé Patrick J. Power, sur la

### UN MAGASIN DE LA RIVIERE-DU-LOUP DEVALISE

CHEZ M. GASCO

Rivière-du-Loup, 19.—Un vol en plein jour a été commis dimanche dernier à la Rivière-du-Loup alors que des voleurs se sont introduits dans le magasin de M. Gasco, marchand-général, et y ont dérobé des marchandises pour une valeur de \$3,000 environ.

M. Gasco était parti le matin vers huit heures et demie pour se rendre à Edmundston, où il avait des transactions à faire. A son retour le soir il constata à sa grande surprise que le cadenas qui barrait son magasin avait été changé pour un autre beaucoup moins fort. En pénétrant dans son établissement il s'aperçut immédiatement que plusieurs manneaux et pardiessus avaient été dérobés. Il donna aussitôt l'alarme à la police municipale qui fait actuellement d'actives recherches.

On espère mettre la main sur les bandits qui, semble-t-il, étaient en automobile. Vers cinq heures, en effet, des citoyens ont vu une grosse machine stopper devant le magasin. La police provinciale a été avertie de l'affaire.

### DECEDEE A MILLINOCKET, Me.

Dimanche 10 courant est décédée à Millinocket, Me., Dame Mack Bonchard, l'âge de 43 ans et 6 mois.

Les funérailles ont eu lieu le 12. Elle laisse pour pleurer sa perte, son époux et six enfants: Guilmer, Herman, Carrell, Norman, Lincoln et Beulah; son père et sa mère M. et Mme Georges Bonchard, Jr., de Lewiston, ses frères Willie, Louis, Victor et Magloire, de Lewiston, Théophile, de Winterville, Me.; ses sœurs: Mme Victor Dionne de Pelletier's Mill; Mme Tom P. Nadeau de Jackman; Mme Joseph Grégoire de Fort Kent; Mme Edoard Bossé de Millinocket; M<sup>lle</sup> Antoinette Bouchard de Lewiston, Me.

A la famille en deuil nous offrons nos plus sincères sympathies.

tombe de qui viennent prier tant de fidèles, est mort il y a une soixantaine d'années, à l'âge de 25 ans. C'est, dit-on, un ancien élève du Séminaire de Québec.

### LA DEFINITION DU DOGME DE L'ASSOMPTION

Rome. — Le Comité des "Donne Italiane", dans la pensée que seule la Mère de Dieu peut opérer le renouvellement des mœurs, a envoyé une respectueuse adresse aux cardinaux, archevêques et évêques du monde entier pour leur demander de prendre part à une supplique priant le Saint-Père de daigner définir comme un dogme la croyance que Marie est montée au ciel en corps et en âme.

Les signatures seront recueillies en des albums spéciaux divisés par nations et présentés l'année prochaine au Saint-Père avec les adhésions de la presse catholique du monde entier.

Les archevêques et évêques de la Calabre, réunis à Rome en conférence, ont décidé ces jours derniers d'adresser une supplique au Pape lui demandant de bien vouloir définir dogmatiquement l'Assomption de la Sainte Vierge, comme Pie IX a défini son Immaculée Conception.

### MORT DE "TAP-PAY" O'CONNOR

Le doyen en âge de la Chambre des Communes d'Angleterre meurt à 81 ans.

Londres, 18.—Reconforté à ses derniers moments par la bénédiction du pape et les bons souhaits du roi d'Angleterre, Thomas Power O'Connor, le plus ancien membre des Communes, est décédé à 3 h. 15 ce matin âgé de 81 ans. Il fit preuve d'activité jusqu'à la fin de sa vie et vint aux Etats-Unis au commencement de 1928.

Né à Athlone, Irlande, le 3 octobre 1848, le défunt vint à Londres en 1870 et entra dans le journalisme. Il devint en 1880 député de Galway, ville que représente plus tard à Londres l'ancien sous-secrétaire d'Etat aux Colonies, Charles Devlin, devenu subsecrétaire ministre de la colonisation à Québec. En 1885 O'Connor fut élu à la fois dans Galway et Liverpool. Il ont pu cette dernière ville dont il ne cessa de parler de représenter cette circonscription aux Communes. Tout en faisant oeuvre de journaliste, il trouva moyen d'écrire plusieurs livres.

### UN VIOLENT TREMBLEMENT DE TERRE A SECUE LES PROV. MARITIMES, LUNDI

Les dommages matériels ne sont pas très élevés. — La secousse a été fortement ressentie à Edmundston et les environs. — La plus violente depuis 1925.

Halifax.—La Nouvelle-Ecosse a été secouée, lundi après-midi, par le plus fort tremblement de terre jamais enregistré jusqu'à date dans son histoire. Les secousses furent tellement intenses, que l'aiguille du sismographe de l'Université Dalhousie, sauta hors de la feuille enregistreuse. Le Dr. H. L. Bronson, professeur de physique, a déclaré que cet instrument n'avait jamais rien enregistré de semblable jusqu'à présent, et que même la grande explosion éprouvée durant la guerre, dans le port d'Halifax, n'avait pas ébranlé la ville aussi fortement. Dans Halifax, les maisons ont été secouées rudement, mais aucun dommage appréciable ne fut signalé.

Les soubresauts souterrains furent éprouvés, dans toute la province et l'on annonça hier soir que des dommages avaient été causés dans Terre-Neuve, mais qu'aucun n'avait été constaté dans les mines de Glace Bay.

Plusieurs cheminées ont été jetées à terre en divers endroits de la Nouvelle-Ecosse, par le tremblement de terre éprouvé hier. Le personnel des bureaux d'affaires, dans Halifax, fut plongé dans la confusion lorsque les vibrations commencèrent, et plusieurs personnes perdirent connaissance.

Dans la rue Charlotte, une douzaine de cheminées s'écroulèrent. A Sydney, sept cheminées eurent le même sort, et dans les districts ruraux, plusieurs granges furent démolies.

#### A EDMUNDSTON

Un violent seisme a secoué notre région lundi après-midi à 4.37 heures. Une première secousse se fit sentir d'abord, avec un bruit ressemblant à celui d'un moteur qui vibre. Puis une deuxième, secousse plus violente suivit et dura bien une vingtaine de secondes.

Aucun dommage matériel n'a été rapporté dans la région.

#### A TERRE-NEUVE

Curling, T.-N., 19.—Des secousses sismiques ont été ressenties, hier, en cette localité. La plus forte fut éprouvée à 5.07 p.m., et elle dura une demi-minute. Elle fut aussi nettement ressentie dans les alentours.

#### EN N.-ANGLETERRE

Boston, Mass., 19.—La côte est à partir du Rhode Island jusqu'à Terre-Neuve a été ébranlée, hier, par une secousse sismique. Les maisons ont tremblé sur leurs fondations, et l'anxiété a régné pendant plusieurs minutes, mais aucun dommage n'a été enregistré. A Lubec, près de la frontière du Nouveau-Brunswick, les articles tombèrent en bas des tablettes des magasins, les lumières s'éteignirent et les résidences furent fortement secouées.

#### L'APICENTRE

Halifax, N.-E., 19.—Dans l'opinion du professeur de géologie, Donald S. McIntosh de l'Université Dalhousie, la violence du tremblement de terre ressentie hier dans les Provinces Maritimes et même dans la ville de Québec, fait croire que cette secousse a eu son épilogue aux environs de la vieille faille naturelle le long du St-Laurent, dans la région de l'estuaire du Saguenay.

#### INONDATIONS

Sydney, N.-E., 19.—Le tremblement de terre qui s'est fait sentir le long du littoral, hier après-midi, a gonflé la mer et à minuit dans le port de Sydney et celui de Glace Bay notamment, le niveau de l'eau dépassait de huit pieds son chiffre normal. A divers endroits les routes longeant la côte ont été inondées.

#### VIOLENTE SECOUSSE

Ottawa, 19.—Le tremblement de terre enregistré hier après-midi, à 3.35 heures, à l'Observatoire fédéral s'est produit sur la côte de l'Atlantique, dans les Provinces Maritimes, et a été constaté par plusieurs personnes d'Ottawa, spécialement à la côte de Sable. L'Observatoire fédéral on déclare que c'est le tremblement de terre le plus violent enregistré depuis celui de février 1925, alors que trois personnes sont mortes de peur et que des dommages considérables ont été causés dans la province de Québec, spécialement dans le district de la paroisse St-Hilaire.

### PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

#### ACCUSATION D'INCENDIAT

Richibouctou, N.-B., 18.—M. Lionel Léger, de St-Antoine comté de Kent, a été mis en état d'arrestation sous une grave accusation, celle d'avoir mis le feu et il est maintenant à Richibouctou où il attend son procès.

#### INCENDIE

Boncouche, N.-B., 16.—L'entrepôt de M. F. G. S. Richard, marchand, a été complètement détruit par le feu la nuit dernière. Deux automobiles, de la farine et une quantité de provisions étaient dans la bâtisse et ont été consumés par les flammes.

Le feu a été découvert par la police provinciale. On ne connaît pas l'origine du feu et les pertes s'élèvent à \$2,000 sans assurances.

#### LE PRINCE DE GALLES ET LES ROBES LONGUES

Bradford, Angleterre, 14.—Le prince de Galles a prononcé hier un discours sur les modes féminines, à un dîner offert à l'occasion de l'ouverture de l'édifice de la chambre de commerce, dans le centre de l'industrie de la laine. "Il ne m'appartient pas, dit-il, de formuler une opinion sur la question de savoir si les femmes ont meilleure mine en robes courtes qu'en robes longues, mais, pour le bien du commerce de Bradford, j'espère qu'on confectionnera des robes longues."

#### DECES DE M. S.-C. RIOUX, AVOCAT

Rivière-du-Loup.—M. Samuel Charles Riou, avocat, est décédé jeudi dernier à l'âge de 67 ans. Les funérailles ont eu lieu lundi matin, le 18 courant à la Rivière-du-Loup.

Le regretté défunt fut pendant longtemps président de la Commission scolaire et avocat de notre ville.

#### MORT SUBITE

Boncouche, N.-B., 15.—M. Thadée Girouard, hôtelier bien connu, est mort subitement après une hémorragie interne.

Son épouse lui survit. Il était le beau-frère de M. François G. Richard, député provincial du comté de Kent.

Les funérailles ont eu lieu à l'église de Boncouche et le service funèbre a été chanté par l'abbé Philippe Hébert.

M. Girouard était très populaire et comptait autant d'amis que de connaissances. Sa mort sera vivement regrettée.

#### GRATIFICATION

Mademoiselle Germaine Bouchard, institutrice de Notre-Dam du Lac, vient de recevoir, par l'entremise de M. l'inspecteur Jabin, une prime de vingt piastres pour ses succès dans l'enseignement.

#### LA GAZOLINE A 15c LE GALLON

Chicago, 11.—La Sinclair Oil Company a annoncé samedi qu'une baisse de deux cents par gallon dans les prix de la gazoline devrait prendre effet aujourd'hui, lundi, dans le territoire de Chicago.

Cette réduction, qui porte le prix de la gazoline à 15 cents le gallon plus les taxes de vente a causé toute une surprise.

#### UN CADEAU DE L'ALLEMAGNE AU SAINT-PERE

Berlin, 6.—Le gouvernement du Reich a décidé de faire don au Pape, à l'occasion de son jubilé sacerdotal d'une reproduction du fameux service de table de 500 pièces, peints à la main, qui appartint à Frédéric le Grand.

Depuis trois siècles on a enregistré environ 325 tremblements de terre au Canada, dont les plus violents ont été ceux de 1791, dans la région de Montréal et de 1925.